



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

26 Junio 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que con el anuncio presidencial en días recientes acerca de que el **Tren Interurbano México-Toluca** se inaugurará a principios de septiembre (a medias, pues por lo pronto en realidad sería el **tren Zinacantepec-Lerma**) se han desatado algunas especulaciones. Y es que había un compromiso hecho por el propio **López Obrador** de terminarlo antes de que concluyera el sexenio de **Alfredo Del Mazo**.

Dicen que en política la palabra vale oro, y quizá eso fue un factor determinante. Ojalá las prisas no deriven en contratiempos, pues más allá de la operación es evidente que faltan muchísimos “detalles” colaterales en el proyecto, que hasta el momento parecen estar en obra negra.

Que, luego de la veda por elecciones, ha retomado impulso el muy loable programa “**Canje de Armas**”, de la **Secretaría de Seguridad del Estado de México** en conjunto con la **Sedena**, y las cifras son de llamar la atención: En 12 días canjearon **791 armas, 40 granadas activas y 2 mil cartuchos**.

¿Cómo estarán las cosas en la facilidad para adquirir estos artefactos, como para que la gente tenga granadas en casa? Un tema que debería correr paralelo por parte de la **federación** es la detección del flujo de estos artefactos... Pero, ya se sabe, ese es un añejo dolor de cabeza que al parecer nadie ha tenido la voluntad de parar en seco.

Que, como se veía venir desde hace un par de **legislaturas**, cuando comenzaron a presentarse iniciativas banales, reiterativas y ocurrentes solo para “hacer presencia”, la chamba se les ha acumulado a los **diputados mexiquenses**.

Y es que tienen pendientes de trabajar **más de 500 propuestas**, e incluso cerca de 60 ya “precluyeron”, es decir, que en la congeladora ya caducaron porque se agotó el periodo y no lograron dictaminar, entre ellas la creación de la **ley del ingreso mínimo vital** y catalogar como delito la **retención de cuotas del Issemym**. Láaastima. —

EN LOS PASILLOS

SIGUE DISCRIMINACIÓN

Comentan que a pesar de los **múltiples** llamados para evitar la discriminación, de acuerdo a cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (**INEGI**), en el Estado de México prevalece la **discriminación** en la población mayor de **18 años**, con un 23 por ciento de total nacional. Las mujeres son a quienes más se **discrimina** por su forma de **vestir**, peso o estatura, edad y creencias religiosas.

BUENA RELACIÓN

Dicen que el **trabajo** coordinado entre el Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México y el Gobierno del Estado de México, atrajo **inversiones** por más de 10 mil millones de dólares en los últimos dos años. Por ello, el titular de la Concaem, **Gilberto Sauza Martínez**, dice que el gremio tiene **confianza** en que se pueda trabajar de la mano y con **perfiles** empresariales que entiendan al sector, con la próxima **administración**.

ESTÁN DORMIDOS

Aseguran que mientras algunos **comerciantes** aseguran, el aumento en el precio del agua embotellada, refresco, soda y gaseosa sólo será **temporal**, es decir, mientras dura la **ola de calor**, en la dependencia que protege al **consumidor**, la Procuraduría Federal del Consumidor (Profe-co) están inactivos, porque esperan cambios en la **dependencia**. Como siempre, pues el consumidor es el más **afectado** por la **ineficacia** de la autoridad.

SIGUE INVASIÓN

Cuentan que un grupo de operadores de unidades del servicio del **transporte** público de **pasajeros** de varias rutas en Ecatepec, hicieron un llamado más a la Secretaría de Movilidad (**Semov**), para que ponga orden en el transporte. Y mientras algunos **operadores** aseguran que la dependencia seguirá en su **marasmo**, otros denuncian **invasión** de rutas. Lo normal pues, si en años no solucionaron, qué les hace pensar que en los **últimos meses** sí harán algo.

columna@pasillos@gmail.com



Durante la temporada electoral que recién vivimos en el Estado de México el gobierno federal hizo un despliegue de recursos en programas sociales enorme en territorio mexiquense.

Entre finales del 2022 y principios de este año, casi cada semana vinieron los funcionarios de la secretaría del bienestar a la entrega de programas sociales, que como son llamados derechos constitucionales, ninguna veda electoral los frena.

Solo de la tarjeta del bienestar que se entrega a adultos mayores, según sus cifras, en el Estado de México, el padrón actual de derechohabientes de la pensión es de un millón 165 mil 154 personas adultas mayores y en 2023 se incorporarán 82 mil 379, por lo que crecerá a un millón 247 mil 533, lo que costará nada más y nada menos que 35 mil 928 millones 950 mil 400 pesos al año.

El padrón aumentó de 109 mil 167 personas adultas mayores a 113 mil 237, lo que cuesta tres mil 261 millones 225 mil 600 pesos al gobierno federal.

Este programa implica un pago bimestral de cuatro mil 800 pesos por derechohabiente y esas son las cifras solo del programa para adultos mayores, uno de los apoyos estrella de este sexenio, pero no el único.

El gobierno federal mostró toda su generosidad en tierras mexiquenses en este año electoral, hasta recursos para el campo trajeron, ahora que lo tienen tan ahorcado.

Ahora, veremos si ya pasadas las elecciones, todavía se acuerdan las secretarías de esta entidad, o solo se trataba de lograr un efecto político.

Aunque, el resto de este año y el que viene, hará falta todavía ganarse el cariño de los mexiquenses, porque viene las presidenciales, claro, pero también se elegirán diputados locales, alcaldes, diputados federales y senadores.

Hay mucho más en juego y los casi 12.6 millones de mexiquenses en condiciones de votar son todavía muy atractivos.

Sin duda será un gran inicio para la gobernadora Delfina Gómez, que desde ya está recibiendo el espaldarazo del gobierno federal. Ya después veremos, por lo pronto, ojalá nos toque ver un gran arranque de sexenio.

RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN**

 @anali400300



¿RIP al PRI?

La pérdida de miembros destacados, estructura, posiciones políticas, gubernaturas, senadurías y diputaciones, tienen al otrora poderoso e invencible Partido Revolucionario Institucional (PRI) al borde de su desaparición; tras su hegemonía, hoy es apenas la tercera fuerza política en México.

La situación al interior del tricolor es tan grave, que figuras como el mexi-

quense Ricardo Aguilar Castillo, ex presidente del Comité Estatal del Revolucionario Institucional, han alzado la voz para proponer darle los santos oleos de manera oficial, a fin de fundar un nuevo instituto político que pueda competir frente al partido oficial -Morena-.

Las derrotas que mantienen al PRI al borde de la tumba tienen un culpable con nombre y apellido: Alejandro Moreno Cárdenas, quien lejos de ayudarlo a que resurja como el ave fénix, está empeñado en arruinarlo; además, otros nombres hacen una lista interminable de abusos y excesos que pusieron en jaque al tricolor, cuyas siglas hoy son sinónimo de corrupción.

Bajo el mando de "Alito", el PRI ha perdido al menos 25 entidades del país, -hoy sólo gobierna Durango y Coahuila, ya que en un par de meses dejará de hacerlo en el Estado de México, que en la reciente elección del 4 de junio se

pintó de guinda.

Mientras Morena sube como la espuma, el PRI cayó en desgracia. La más desastrosa derrota es sin duda la del Estado de México, que durante 96 años fue su principal bastión político y desde donde se creía podía resurgir el tricolor y llegar incluso a recuperar la Presidencia de la República, lo cual actualmen-

te se antoja imposible. Malas decisiones en Buenavista y en Toluca dieron al traste con esa posibilidad.

Bajo el liderazgo de Moreno Cárdenas se anula la esperada resurrección del partido rojo, y a la postre suena más sensata la idea del diputado federal y también ex alcalde mexiquense Ricardo Aguilar, aprovechando lo bueno que aún le queda al PRI: su gran militancia. Pero esa decisión la tienen solo los priistas: se reconstruyen ya o dejan que el sepulturero le eche la última palada de tierra a su ataúd. ■

**Hasta hace poco
sus simpatizantes
tenían esperanzas**



J. Israel Martínez

Morena: la máquina diseñada para ganar, no para gobernar

En la película de Los Simpson (2007) hay una escena que podría definir muy bien lo que estamos viviendo en México respecto a los procesos electorales: Russ Cargill, un empresario que participa en política para temas medioambientales, le expone al presidente Arnold Schwarzenegger cinco opciones de plan para "corregir" el error de encapsular a Springfield bajo un domo. El presidente decide sin ver, y al ser cuestionado por Cargill suelta una frase que se vuelve representativa: "Fui elegido para decidir no para leer".

A si se toma la decisión de detonar una bomba nuclear que pretende destruir Springfield con todos sus habitantes dentro y da motivos a los protagonistas para salvar a la ciudad a la que, de hecho, ellos mismos pusieron en peligro desde un principio.

El personaje caricaturesco del presidente Schwarzenegger podría ser el presidente de algún otro país que pareciera estar decidiendo sin leer ni escuchar a sus asesores que le deberían advertir de los errores y consecuencias que podrían tener estas para los habitantes y así ahorrarse pifias que la Corte tenga que corregir posteriormente, pero también, parafraseándolo un poco, la frase permite entender por qué Morena tiene esta ansiedad de mantenernos sumidos eternamente en procesos electorales: es un partido que fue creado para ganar elecciones no para gobernar.

La evidencia es clara y contundente. Morena ha perfeccionado su mecanismo para hacer frente a los procesos electorales, movilizar personas, hacer que gente que normalmente no participa en un votación, lo hagan. Pero también conocen y utilizan las viejas prácticas del sistema: acarreo, mapacheo, pago por voto y hasta la participación en las elecciones por parte de los muertos.

Morena está diseñado para ganar elecciones, no para seleccionar a los mejores candidatos. Alfonso Miranda Gallegos par-

ticipó en el proceso electoral para presidir la alcaldía de Amacuzac, Morelos en 2018, postulado por el PT, Morena y el desaparecido Partido Encuentro Social y ganó; no obstante, que a media campaña fue detenido y encarcelado acusado de secuestro y delincuencia organizada, así como de ser parte del grupo criminal "Los Rojos".

Morena ha llevado al poder a cualquier cantidad de perfiles, buenos y malos por igual; su secreto no es seleccionar a quienes puedan hacer un buen papel en el gobierno o a quienes tengan la mejor preparación para hacerse cargo del puesto por el que están conteniendo sino a quienes sean más populares, a quienes tengan más apoyo de la gente o a quienes simplemente sean más leales al líder del movimiento.

A través de la figura de la Coordinación en Defensa de la Transformación (en el documento no se menciona la palabra "cuarta") se llevan a cabo los trabajos de operación necesarios para movilizar a las bases y estructuras que se conforman dentro del partido; de esta forma puede haber cuantas coordinaciones o estructuras sean necesarias, pues no requieren contar con un coordinador, basta con que se organicen cinco personas o más para empezar a desarrollar los trabajos electorales.

Los CDT son el equivalente de otros partidos a la figura de una Secretaría de Organización con la diferencia de que en Morena, al actuar libres de un mando central, estos grupos se mueven con mayor libertad y actúan según considere el pro-

pio grupo, así lo prevén los estatutos al indicar que las decisiones las tomará el grupo en función de sus necesidades y por mayoría de votos.

Morena es un partido pragmático y se mueve al margen de la ley, como podemos observar en el proceso que se está llevando a cabo para seleccionar a quien será su candidato o candidata a la presidencia de la República. Totalmente al margen de la legislación electoral, aprovechando vacíos legales que no tienen la menor intención de ajustar y sin ninguna obligación para transparentar recursos o justificar acciones.

De esta forma la maquinaria morenista no se detiene, se mantiene todo el tiempo organizando elecciones y preparando candidatos para postular; en algunos casos esta situación genera algunos enfrentamientos como ocurre en Veracruz, donde el gobernador Cuatlahuac García tiene sus cartas, pero el presidente terminará imponiendo, por la vía de las encuestas, a Rocío Nahle, quien abiertamente ha anunciado su interés por esa posición. No obstante, la figura de un "hombre fuerte" que decide si ser cuestionado, termina por solucionar cualquier diferencia, como lo vivimos en carne propia con la decisión de la candidatura de Delfina Gómez y el posterior trabajo de reconciliación con Higinio Martínez y su grupo.

La lucha interna en el Edomex estuvo contextualizada por la definición de la dirigencia estatal que, al quedar en manos del grupo del senador, obligó a su contraparte a buscar la negociación y ceder en algunas demandas que ahora deberán

cumplirse a partir del 15 de septiembre.

En el perfeccionamiento del modelo electoral y el aprendizaje de la experiencia mexicana, Morena incluyó una cláusula para el proceso de selección del Coordinador de la Defensa de la Transformación a nivel nacional en curso: ahora todos los contendientes al cargo de CDT que no hayan sido favorecidos con el resultado de la (dedo) encuesta, deberán apoyar sí o sí al seleccionado o seleccionada, evitando algún exabrupto como el de Martínez Miranda.

De esta manera Morena garantiza que ninguno de los personajes no favorecidos quiera optar por buscar el apoyo de otro partido o busque presionar con negociaciones a cambio de condicionar su apoyo que ahora ya está garantizado. Casi como aquellas cláusulas que Televisa le hacía firmar a quienes intentaban participar en sus ediciones de Big Brother en las que no importaba si eran seleccionados o no, ya habían cedido sus derechos de imagen y producción a la empresa.

Una vez cumplida su misión de ganar el proceso electoral en turno, Morena se recompone y alinea sus filas a la siguiente elección, ya sea municipal, estatal o federal, comienzan inmediatamente a preparar el siguiente proceso y así continuar con el objetivo planteado, lo que ocurra con el gobierno resultante ya no le importa al partido porque no fue creado para gobernar, sólo para ganar elecciones.

TWITTER: @Mega_IsraelMtz
FACEBOOK: Mega.JIsraelMartinez



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Otra historia

Sé que en la última entrega advertí que seguiríamos platicando sobre el tema que tiene a los aliados perdedores en la elección del 4 de junio, aún con el dolor a flor de piel, pero, la neta, este podría ser más relevante, por lo menos en este momento, donde podría reescribirse una historia llena de detalles como lo fue la jornada para el relevo en la gubernatura mexiquense... Apelo pues a su comprensión, para no platicar de ellos y ellas, pero sí irnos a los escenarios nacionales. Mientras conocemos quién será la "ficha" de la oposición en el lado del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), las y los suspirantes -a quienes mejor se conoce como corcholatas- ya andan recorriendo el país y claro, haciendo visita obligatoria en la entidad -cómo no, si se trata del padrón más grande del país- y se podría decir que por fuerza, el resultado en el 2024 pasa por la entidad...Independientemente de las filias con quienes están en la competencia, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y Adán Augusto López, en la entidad se pueden contabilizar más de 3.5 millones de votos -me atrevería a decir que hasta es el tope más bajo- y de ahí lo que más alcance. Resulta pues, que este alado platicó con Claudia Sheinbaum, aún como mandamás en la Ciudad de México (CDMX), como jefa del Gobierno de la capital del país y entre lo abordado, tocamos el tema más que histórico de tener en el próximo año tres mujeres -por lo menos dos- gobernando en la entidad, con el padrón más grande de México y en la Presidencia...Por supuesto, que le entró al tema y para nada descartó esa fórmula, de hecho, hasta la anunció. Claro, con la maestra Delfina -Delfina Gómez Álvarez- en el gobierno del Estado de México y yo en la Presidencia, vamos a hacer historia, a demostrar de qué estamos hechas las mujeres y vamos a construir un país con igualdades y no desigualdades...Parece pues, que los astros se alinean para vivir lo que en su momento fue teoría...En este momento predecir el resultado es arriesgado, -por la necesidad de mantenerse sin fractura al oficialista Morena, aquí se enfrentó una elección en unidad y el resultado fue la victoria-. Es entendible, pues en este momento sea lo principal, explorar con los escenarios posibles con cada una de las posibilidades. Ya hablaremos más de ello.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la ola de calor -cuentan, vamos en la tercera y habrá una cuarta- ha sido el pretexto ideal para que comerciantes suban precios de agua embotellada, refrescos, gaseosas, sodas y sus derivados, realmente en lo que se les pega la gana, vaya, dependiendo la zona. Sin que exista un pronunciamiento o llamado de la autoridad -en este caso la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco)- agrupaciones reconocieron si creció la tarifa, pero será un ratito, ya bajarán y mientras, estamos a merced del comercio, en la dependencia están de "flojera", porque habrá cambios. Dios de mi vida...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



EL JUEGO DE LAS CORCHOLATAS: LA SIMULACIÓN PERFECTA

Aún cuando Morena trate de aparentar “piso parejo” y juego democrático en su proceso para suceder al presidente de México el próximo año, lo cierto es que todo apunta a que el ungido se alzará con el voto de un solo hombre: Andrés Manuel López Obrador.

En los últimos días, se dieron las renuncias de los “suspirantes” al máximo cargo público en el país, por recomendación presidencial, y con ello la grosera propaganda a lo largo y ancho del país, a favor de un solo partido, Morena, como en los mejores tiempos del priismo cuando no tenía oposición.

Los aspirantes en Morena hacen su lucha en pos de la nominación, pero hay “datos cargados” y un gran favoritismo

a favor de una de ellas quien seguramente conducirá los destinos del país, eso sí, tendiendo atrás siempre la “asesoría” del creador de la Cuarta Transformación.

“No se hagan bolas”, dijera el clásico, pues hay indicios de que se trata de un juego de simulación perfecta, para llevar circo a los electores, pues está claro que se acabó el pan, mientras que no hay una figura opositora capaz de hacerle frente al exacerbado presidencialismo de nuestros tiempos.

Una respetable priista, Beatriz Paredes Rangel, quien aspira a la nominación presidencial, no de ahora, sino desde al menos hace un par de sexenios, dio en el clavo al advertir que los opositores no daban la batalla porque se les amedrentaba con abrir sus “expedientes”.

Es justo el tema de la corrupción del que se ha adueñado el morenismo el que le ha dejado amplios dividendos electorales, tan es así que en las últimas elecciones en las que ha perdido el PRI, como el Estado de México, Hidalgo y Oaxaca, por citar algunos, ha permeado la idea de que sus gobernadores “o entregaban la plaza o se iban al bote”.

De ahí que, si tomamos en consideración que muchas de las “corcholatas” que hoy son presidenciables militaron alguna vez en el PRI, solo podemos esperar la sumisión de los vencidos para ser reconocidos como demócratas y con ello poder alcanzar un nuevo cargo público.

En el juego por la sucesión presidencial, la virtual gobernadora electa del Estado de México, Delfina Gómez; el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, y la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, llevan mano, pues sus entidades tienen la cantidad suficiente de votos para inclinar la balanza a favor de “ya sabes quién”.

Mientras tanto, la democracia mexicana retornó al viejo esquema de la tiranía, donde los electores se mueven con dinero, programas sociales, promesas de empleo o beneficios personales, mientras que a los opositores se les acusa, persigue y amedrenta. Así nuestros tiempos de democracia inducida.

ANTÍTESIS: El presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal anotó un gol al equipar con uniformes, cilindros de agua y balones a reporteros y fotógrafos agremiados a la Asociación de Periodistas del Valle de Toluca (APVT), que está cumpliendo los primeros 40 años de vida. El tradicional partido de fútbol que se lleva a cabo en el estadio “Chivo” Córdova se realizó en un ambiente de camaradería, como en los viejos tiempos en los que se contaba con la presencia hasta de gobernadores. Alfredo Del Mazo no estuvo presente, pero sí su comunicadora, Margarita Neyra, y el alcalde de Metepec, Fernando Flores.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

¿Es Claudia?

Este fin de semana la aspirante presidencial Claudia Sheinbaum, quien participa en el proceso interno de Morena, estuvo en el Estado de México encabezando concentraciones masivas. Es claro que Sheinbaum encabeza las encuestas, sin embargo, surge la pregunta: ¿Es verdad que nadie está metiendo las manos a favor de Sheinbaum pese a la indicación del presidente?

Sheinbaum Pardo, jefa de gobierno de la Ciudad de México con licencia, destacó el apoyo recibido en su gira por la entidad mexiquense, afirmando que reunió a 75 mil personas en diversos eventos. Según ella, este respaldo demuestra que los habitantes están contentos por haber "derrotado a unos 'dinosaurios'" y por la victoria de Delfina Gómez, virtual gobernadora de la entidad. ¿Sigue la tendencia por las mujeres?

Si bien es cierto que estas cifras podrían indicar un respaldo popular hacia Sheinbaum, no hay que ignorar que la política siempre hay intereses y estrategias en juego. El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió a los gobernadores y presidentes municipales no meter las manos en el proceso, pero resulta difícil creer que en estas movilizaciones masivas no haya quienes estén apoyando a la aspirante presidencial, cercana a AMLO y con mayor popularidad (buena o mala).

Adán Augusto, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y Manuel Velasco, seguramente cuestionan estas actividades. Es natural que piensen quién está apoyando el ascenso de Sheinbaum. Marcelo no se quedará cruzado de brazos y buscará la forma de demostrarlo.

Es importante recordar que en política nada es casualidad. Las movilizaciones masivas, como las que ha logrado Sheinbaum, no son solo producto del entusiasmo y el respaldo popular. Detrás de ellas pueden existir acuerdos, negociaciones y estrategias que la busquen posicionar en la contienda interna de Morena, porque algo es cierto, gobernadores y alcaldes tienen a su favorito o favorita.

No se trata de desacreditar el trabajo de Sheinbaum ni su popularidad. Presume la disminución de la inseguridad

en la Ciudad de México, y sus principios de no robar, no mentir y no traicionar al pueblo suenan atractivos para muchos, porque es la doctrina de Andrés Manuel.

Si bien Claudia Sheinbaum ha logrado convocar multitudes (por supuesto apoyada por sus estructuras en la entidad) y su popularidad ha ido en aumento, es válido cuestionar si es verdad que nadie está metiendo las manos a su favor. La política es un juego complejo, donde los intereses y las estrategias son parte fundamental. Pero con todo lo que vemos podríamos decir: ¡Es Claudia!

Alerta Amber por el alcalde de Toluca

El presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, tiene dos semanas que no aparece en las sesiones de su Cabildo. ¿Habrán algo más importante para un presidente municipal que encabezar las sesiones del Cabildo para el cual fue electo? Parece que para Martínez Carbajal sí hay cosas mucho más importantes que ejercer la responsabilidad para la cual fue electo.

Entre síndicos y regidores ya corre la versión de que, o sigue enfermo de amor, o ya se va. Por eso Toluca está como está, en el abandono técnico, en el olvido de quien se comprometió a trabajar por y para los habitantes de Toluca, lo que, evidentemente, no está haciendo.

Quizá lo más decente que podría hacer el señor Martínez Carbajal es interponer una licencia definitiva al cargo para el que fue electo y dedicarse en cuerpo y alma a tratar de arreglar sus asuntos personales, porque, el no hacerlo, está perjudicando realmente la marcha de una administración pública municipal que, de por sí, comenzó con el pie izquierdo y que no ha tenido ni un solo paso hacia adelante, solo de lado y para atrás.

Martínez Carbajal mantiene "secuestrado" al propio Cabildo, pues sus ausencias han dado lugar a solamente sesiones extraordinarias en las que no existe debate, no se pueden presentar asuntos generales de interés para la comunidad y todo está sujeto a una simple instancia de trámite donde se reciben, se leen y se mandan a comisiones todos los asuntos que se ingresan.

La falta de debate, la ausencia del alcalde, y la nula interlocución entre las autoridades municipales, están sumiendo en la desgracia a Toluca, con un gobierno carente de grupo, un alcalde inexistente y falto de responsabilidad y de personalidad para dar la cara y resolver los múltiples pendientes que imperan el municipio.

Va siendo tiempo de definiciones políticas, ya los mexi-



quenses le castigaron en las urnas con un abrumador voto en contra el pasado 4 de junio cuando se eligió gobernadora. ¿Qué espera el señor Martínez Carbajal para dejar en paz al municipio que es sede de la capital del Estado de México?

Tiempo de mujeres

Este domingo estuvo en el Estado de México Claudia Sheinbaum Pardo, la más evidente precandidata a la Presidencia de la República por el Movimiento de Regeneración Nacional, quien hizo gala de la "cargada" guinda que apunta evidentemente a elegir como coordinadora nacional para la Defensa de la Transformación y próxima titular del ejecutivo federal.

Antes, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal estuvieron también en suelo mexiquense, pero como si no existieran, en actividades prácticamente privadas que no despertaron el interés más allá de una centena de allegados.

Pero el domingo las cosas fueron muy diferentes. Por la mañana, en el parque Sierra Hermosa, de Tecámac, ante más de 25 mil personas, la ex Jefa de Gobierno de la Ciudad de México demostró el "músculo" político y evidenció que el proceso interno de Morena es un simple trámite, pues el cargo honorífico de coordinadora nacional para la Defensa de la Transformación tiene, desde ahora, nombre y apellido.

Luego, en Nezahualcóyotl, entre otras 30 mil personas, Claudia Sheinbaum habló realmente como lo que es, la candidata a la Presidencia de la República del partido político mayoritario de este país, e incluso ya hizo compromisos de trabajo para atender problemáticas evidentes de esta entidad, como la falta de agua potable, la inseguridad y la violencia contra las mujeres.

Para cerrar el recorrido por

tierras mexiquenses, Valle de Chalco dio nuevamente muestra de que ahí todo es grande, de que es un pueblo de grandes números, y para muestra fueron los casi 50 mil asistentes a la concentración en la explanada municipal, donde Claudia Sheinbaum, ya con la voz visiblemente gastada, aseguró que trabajará coordinadamente con la maestra Delfina Gómez para dar continuidad a la Cuarta Transformación y devolver la justicia y el progreso a las y los mexiquenses.

En torno a la principal aspirante presidencial de Morena, se dieron vuelo los políticos guindas que quieren quedar bien y amarrar el futuro, algunos alcaldes en busca de la reelección y muchos diputados dispuestos a sacrificarse por un cargo mayor. La "perrada" política está suelta y nada ni nadie la frenará en el Estado de México.

Para rematar...

Que chiquitos se ven hoy priistas, panistas y perredistas en busca de reflectores para equilibrar la justa presidencial que se observa totalmente inclinada a favor del Movimiento de Regeneración Nacional. Se juntaron los liderazgos de los partidos que integran la coalición "Va por México" y ya definieron las reglas y el calendario para elegir un candidato o candidata para tratar de frenar el avance de Morena, lo que se ve cuesta para arriba.

Poca atención tuvieron de los medios informativos quienes saben, que, sea quien sea el candidato o candidata, nada más no tiene mucho que hacer ante la ola guinda de Morena. Para el Estado de México, después del resultado de la elección de gobernadora, poco futuro se ve para las y los priistas, panistas y perredistas que intentarán subirse al "autobús" de "Va por México" para intentar sacar algo de beneficio político.

La idea de abandonar al PRI va en aumento entre muchos cuadros, sobre todo de priistas, que saben que, en las actuales circunstancias, poco o nada tienen que ganar en ese espacio.

POR TODAS LAS CANICAS
Por Arturo Vara Bello.

Saludamos a quienes siguen estas líneas al tiempo que somos testigos de una generosa apología de los pecados capitales con los que el Supremo conceptualiza, las actitudes más reprobables del ser humano en todos los órdenes de la vida. Al menos 3 de ellos muy señaladamente son expuestos él "HUEY tlatoni cuatroteca" en el escenario político nacional, en el que sus días están contados.

Vale la pena considerar que el uso que hacemos del término HUEY nos remite a los tiempos prehispánicos, según dan fe los estudiosos lingüistas, como adjetivo que reconocía el halo divino que envolvía a su emperador, su señorío. Siendo así que se castellanizara a la llegada de la lengua hispana y se incorpora como expresión de aprecio y profundo afecto a nuestro lenguaje cotidiano, lejos de empobrecerse como ofensa o sinónimo de toro o res (BUEY o su deformación "GUEY"). Eso dicen los que saben y así lo consignamos.

La SOBERBIA, la IRA, la AMBICIÓN y puede que hasta la Lujurria cobren vida desde el púlpito mañanero dónde, como respuesta a la improcedencia constitucional decretada por la Suprema

LETRA Y PUNTO

Por Arturo Vara Bello.

Corte de Justicia sobre las pretendidas reformas electorales, la "ENCARNACIÓN DE LA PATRIA, LA NACIÓN Y EL PUEBLO" ha reaccionado furiosamente convocando a sus legiones de lacayos para ir ahora por el plan C que equivale a ir POR TODAS LAS CANICAS en las urnas del 2024. Para empezar quiere a todos en un magno acarreo el primero de Julio en El Zócalo para festinar un aniversario más de su triunfo electoral, advirtiendo, ojo mucho ojo, el centro de esa "orgia cuatroteca" será él y solo él. Cuidado con que las "corchoLACRAS" se quieran agenciar parte del succulento banquete.

Ante tal panorama bien haremos en voltear un poco a los tiempos en que en la cultura romana, por ejemplo, se establecían dos atributos deseables en sus gobiernan-

tes: la "AUTORITAS" que era la coherencia entre lo que se piensa, lo que se dice y lo que se hace de quién pretendía cumplir esa tarea. Este atributo tenía orígenes éticos y era la autoridad moral que les asistía para ponerse al frente de una sociedad, su talante y capacidad, junto a ese atributo venía la "POTESTAS", el poder que le era confiado por el voto ciudadano y que le daba legalidad al cumplimiento de esa encomienda. Ambos atributos se sumaban para otorgar a los gobernantes la DIGNIDAD que les acompañaba como investidura en el cumplimiento de su encargo.

Es tiempo de someter bajo esta lupa a quienes nos gobiernan y a quiénes se alistan para someterse a la consideración nuestra como futuros relevantes.

Abandonemos como ciudada-

nos la "ANOREXIA POLÍTICA" que nos ha llevado a la indiferencia para hacernos sentir el vigor de participar en estos momentos de decisiones y, sobre todo, no nos condenemos solos a sumarnos a las filas de las mascotas CROQUETERAS esas que apenas estiran la mano para hacerse merecedoras de algunas limosnas que les lanza quién se han cansado de abusar del poder para saziar sus intereses mezquinos sin aquella calidad ética que era tan apreciada por los romanos y tan apetecida por los caudillos insurgentes y revolucionarios de nuestra patria.

Ir POR TODAS LAS CANICAS a costa de lo que sea, llámense trampas, amaños y atajos legaloides los pintan de cuerpo entero.

P. D. otra vez se vio a Delfina por los corredores de Palacio Nacional, entregándose a la voluntad del "PODER DE LOS PODERES", ese qué el "mesías" de Macuspána decía que ya no prevalecería. ¿Dónde quedó el Pacto Republicano y la Soberanía que corresponden al y dignifican al gobierno de nuestro Estado de México?... Sí andar dejando que metan las narices en lo que a los gobiernos estatales compete dicen que no huele a DICTADURA, esto apesta a eso.



PÁGINA 12
27 DE JUNIO 2023

Poker político

Matías Pascal

Los primeros a 7 días de 70 días...

La llama de la esperanza está presente en el nuevo proceso de selección del Coordinador de los Comités de Defensa de la 4T y la gente de Ojocaliente, Zacatecas, se desbordó para escuchar a Ricardo Monreal en la asamblea informativa.

Cientos de sus paisanos lo vitoreaban, **¡Líder, Monreal líder, Ricardo amigo, Ojocaliente está contigo! ¡Coordinador, coordinador!**

En medio de las manifestaciones de apoyo **Monreal** explicó que este formato que desarrolló Morena es rápido y ágil, porque hay que cumplir con muchas restricciones, por eso solo habla una persona, el aspirante.

Les dijo que el formato no permite que se hagan compromisos, promesas, acuerdos recíprocos porque él quiere cuidar la ley que respeta la Constitución.

Pero también les dio a conocer lo que sí puede hacer: **primero, luchar por la Coordinación y para elevar sus aspiraciones al plano nacional.**

Destacó que es el primer zacatecano, en más de un siglo, que se encuentra en la plataforma nacional y que está muy cerca de lograr sus sueños.

Es ese momento se escuchó un muy sonoro **¡Bravo!** De cientos de personas que lo gritaron al unísono.

Recordó que es de origen campesino y que siempre ha estado con los agricultores, con los de a caballo y que siempre ha contado con su apoyo.

Monreal dijo que el país va a mejorar. Que deben tener una visión de nación más justa, más próspera, más equitativa. Que sí va a defender los logros de la **Cuarta Transformación y las políticas públicas del presidente López Obrador.**

Pero también vamos a proponer cómo mejorar esas políticas públicas, cómo profundizar la vida democrática, cómo lograr que haya justicia, seguridad, equidad en el trato para todos, lo mismo en el campo que en la ciudad.

Les pidió que no permitan que esa llama de esperanza se apague, que está recorriendo todo el país para poner en alto el nombre de Zacatecas.

Sin duda se cosecha lo que se sembró y ese es el caso de **Ricardo Monreal** en Zacatecas, en donde sus paisanos lo quieren porque fue un buen gobernador. Les recordó que los cuatro aspirantes se van a someter a una encuesta cuando termine el recorrido de 70 días.

Manifestó que **está con la propuesta para caminar juntos en equidad y sin ventaja, para que la gente, la población, valore los métodos y procedimientos, pero también las propuestas.**

Reiteró que no deben minimizar a la oposición. **Que tienen que estar unidos, cohesionados, firmes, para lograr que el futuro de México y de nuestros hijos e hijas sea mejor.**



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Delfina Gómez no investigará administración actual.
- ♦ El combate a la corrupción fue una de las banderas de campaña más importantes de Morena, pero no habrá sanciones contra algún funcionario actual, afirmó Juana Bonilla.
- ♦ Lo que esperan los mexiquenses es una gobernadora que trabaje para todos los mexiquenses y no sólo los que militan en su partido.
- ♦ Comentario del día: Sin dinero ¿Cómo mantener la enorme estructura del PRI?
- ♦ Pregunta del día: ¿Alguien ha visto a Raymundo Martínez, alcalde de Toluca luego de la elección? ¿Será que se prepara para buscar la reelección? ¿Qué hizo para pensar que puede repetir?

UNA DE LAS banderas de campaña más importantes durante la campaña de la gobernadora electa, DELFINA GÓMEZ fue el combate a la corrupción y junto con las voces de su partido, en especial los diputados locales, lanzaron fuertes críticas en contra de funcionarios de la actual administración.

En repetidas ocasiones afirmaron que cuando llegaran, se acabarían los actos de corrupción, pero si tienen claro que se han presentado, a final de cuentas son un delito y deben sancionarse ¿Investigarán y castigarán al ejecutivo actual y a su equipo más cercano o a los funcionarios de su gabinete por corrupción?

ACUERDO DEL GOBERNADOR PARA ENTREGAR EL ESTADO A CAMBIO DE IMPUNIDAD

Para la diputada local de Movimiento Ciudadano, JUANA BONILLA no habrá investigación y tampoco una sanción en contra de algún funcionario de esta administración, mucho menos alguno llegue a la cárcel por este delito.

La razón es muy simple, sentenció la legisladora que también es presidente de la Comisión de Derechos Humanos en la Legislatura local, este proceso que vivimos hace unas semanas fue pactado.

Y hace un par de preguntas ¿Cómo en Coahuila fueron separados? ¿Cómo en el Estado de México no? Al referirse a la alianza de Morena con el Partido del Trabajo y el Partido Verde.

Así como se vivió la jornada electoral y el discurso que dio el gobernador mexiquense, ¿Qué pactaron? IMPUNIDAD. La legisladora afirmó que "pactaron desde nuestro punto de vista que no haya nadie en la cárcel, que no haya rendición de cuentas".

El gobernador entregó a quien fuera su candidata y entonces entrega una perdedora y la pone justamente para que no haya un proceso de transición resquebrajado, que sea un proceso de transición terso.

Pero también, que no exista una rendición de cuentas y tampoco auditorías a profundidad, sino unas auditorías que van a ser maquilladas. Así que investigar casos de corrupción de la actual administración a la que tanto criticaron no se tiene previsto.

También comentó que se viene un año complicado, porque la gobernadora DELFINA GÓMEZ apenas empezará a entender lo que es estar al frente de una entidad como la mexiquense, con una gran diversidad de poblaciones con necesi-

dades de lo más variado.

Aunque también, en su bancada, esperan que se dedique a gobernar a todo el Estado de México y no sólo a los de su partido político.

COMENTARIO DEL DÍA: SIN DINERO ¿CÓMO SE VA A MANTENER EL PRI?

Ahora que el PRI perdió la gubernatura, que ERIC SEVILLA se niega a entregar el cargo y poco le importa la derrota, incluso la de su municipio, muchos dirigentes tricolores se preguntan ¿Cómo va a sobrevivir el PRI del Estado de México?

Y es que la estructura es enorme, sólo basta observar la infraestructura.

Si algo le deben al mal llamado, "primer prista", al que parece todavía le respetan su jerarquía, porque sus enviados siguen en sus cargos, es que durante los últimos seis años se preocupó por mantenerlos en una pobreza casi franciscana.

Ya saben lo que es tener que trabajar con el mínimo de personal, con el mínimo de presupuesto.

En los municipios se han mantenido por los líderes regionales, pero si increíblemente ERIC SEVILLA, pieza importante del "Delmacismo" se mantiene, diferentes corrientes al interior del partido estiman que seguramente tendrá el objetivo de imponer candidaturas en el 2024 que hagan enojar a los representantes de las zonas que tienen en este momento para que el prismo se divida aún más.

En términos generales no ha faltado quien de broma o en serio diga que el edificio tendrá que ser rentado para fiestas o bailes.

¿Cómo harán para pagar los servicios básicos? Si el alcalde de Toluca, justo antes de la campaña de gobernador les mando poner sellos de que no pagaban el agua.

PREGUNTAS DEL DÍA: ¿ALGUIEN HA VISTO AL EDIL DE TOLUCA RAYMUNDO MARTÍNEZ? ¿SE PREPARA PARA PONER EN MARCHA UN PLAN PARA REPETIR EN LA ALCALDÍA? ¿QUÉ HIZO PARA PENSAR QUE PUEDE?

Desde el inicio de la campaña, no ha pasado inadvertido que el alcalde de Toluca no aparece.

A la mitad de su gestión y las críticas han sido más que los aciertos, aunque desde su administración hasta se dan a la tarea de querer darle voz a ciudadanos que aparentemente aplauden la labor del alcalde.

Si bien es una estrategia poco convencional, porque eso de aplaudirse a sí mismos no es común, ahora resulta que casi nada se sabe de RAYMUNDO MARTÍNEZ.

Se supone que prepara su aparición con la puesta en marcha de un plan que le permita, primero que lo tomen en cuenta una vez más para ser candidato del PRI a la alcaldía y luego a fin de año preparar su campaña. Algo que suena verdaderamente una peligrosa apuesta para el PRI.

Hacer las cosas mejor que JUAN RODOLFO SÁNCHEZ no parecía tan complicado, luego del terrible papel que hizo el morenista que no deja de decir a los cuatro vientos que estará en el gabinete.

Pero ¿Qué ha hecho Raymundo Martínez para suponer que puede repetir en la alcaldía? ¿Fantasía o realidad?

DIARIO CON LA MONT
Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com



¿Diario con La Mont?

¿Cómo van las "corcholatas" con Sheinbaum y opositores con X. Gálvez?

Nueva fase: Termina la primera semana de la campaña de los aspirantes de Morena para ganar la llamada **Coordinación de Defensa de la 4T**, con una puntual medición del seguimiento de las preferencias ciudadanas, para elegir a su aspirante a la **Presidencia de la República**.

En la encuesta de esta primera semana, se le preguntó a los encuestados: ¿Quién de los seis aspirantes va en primer lugar? Es importante aclarar que quien obtenga el mayor porcentaje de las preferencias, será el candidato o candidata de Morena para la Presidencia, plenamente identificada y comprometida al 100 por ciento en continuar el proyecto de transformación iniciado por Andrés Manuel López Obrador, porque sin duda, Morena será el partido que tendrá la mayor parte de las preferencias electorales y su candidata se enfrentará a la candidata que logre registrar la coalición **PRI-PAN y lo que queda del PRD**.

Así las cosas: Claudia Sheinbaum obtuvo el 40% de las preferencias; Marcelo Ebrard el 23%; Adán Augusto López Hernández el 21%; Gerardo Fernández Noroña el 14%; Manuel Velasco Coello el 1% y Ricardo Monreal un 1%. Si Claudia Sheinbaum logra mantenerse al frente, según lo marcan casi todas las encuestas, significa que en 2024 tendremos a la primera presidenta de México. Por parte de la oposición, según nos lo dijo Claudio X. González, entre la senadora Lilly Téllez y la senadora Xóchitl Gálvez, "la senadora Lilly Téllez la veo más completa mercado lógicamente hablando, posee un físico más atractivo y más estético y conectaría mejor con la base electoral".

Ciertamente, en opinión de tres de sus compañeras de escañón, Lilly Téllez físicamente es más atractiva que Xóchitl pero sólo terminó su secundaria y nunca pudo aprobar el bachillerato y prefirió trabajar como conductora de una televisora.

No tiene la cultura general que se requiere para asumir un cargo de elección, por eso terminan en insultos y majaderías todos los debates en que la hemos visto y oído participar. A eso se debe que las estructuras dominantes del PAN no le ceden el paso a Lilly Téllez, que además de advenediza no la consideran de fiar y si propicia a traicionar.

En cambio la senadora Xóchitl Gálvez estudió ingeniería, tiene su propia empresa y un lenguaje llano y desenfadado que conecta con la base de la pirámide de electores.

¿Va Xóchitl?: Originalmente aspiraba a competir por la Jefatura de Gobierno de la CdMx, pero si la doctora Claudia Sheinbaum logra ser registrada como la abanderada de Morena a la Presidencia de México, la senadora Xóchitl



Xóchitl Gálvez le dice sus verdades a Lilly Téllez

Gálvez será por el PAN y hará mejor papel que Lilly.

En la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se cumplió lo previsto: el golpe final al Plan B electoral, cuya primera parte fue rechazado.

Por nueve votos contra dos, de Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, los ministros reiteraron que en los textos aprobados por el Congreso hay vicios legislativos de procedimiento.

La resolución judicial ya era esperada como el palo dado por los ministros, ahora será motivo de campaña para el 2024, pues Morena y sus aliados tienen la vista puesta en el llamado "Plan C" que consiste en obtener la mayoría calificada en las cámaras de diputados y senadores, para impulsar una reforma judicial a fondo, que implique la elección directa de los ministros, pues en menos de hora y media el pleno de la SCJN invalidó la segunda parte del "Plan B" de la reforma electoral con el único argumento de que en su aprobación se registraron violaciones al proceso legislativo, por lo cual las elecciones federales del año 2024 se realizarán con el mismo marco legal que las de 2021.

Así quedó anulada la reforma electoral impulsada por el presidente López Obrador. El ministro ponente, Javier Laynez Potisek, sostuvo que las violaciones cometidas en el congreso de la unión incluyeron el cambio de texto de la iniciativa, la omisión de cumplir con el quórum necesario en comisiones y que no se repartió a tiempo el proyecto para que los legisladores pudieran estudiarlo y emitir su voto razonadamente.

Todo ello, afirmó, vulneró el principio de deliberación democrática, pues no se garantizó el derecho a participar de todos los grupos parlamentarios en condiciones de libertad e igualdad.

Era la reforma electoral más importante en los últimos 20 años, que pasó por el Congreso sin dictamen y cuya discusión y aprobación llevó en total unas cuatro horas y media, afirmó Laynez. La ministra Ortiz Ahlf advirtió que la SCJN no debería excederse al invalidar leyes que ya fueron aprobadas por otro poder mediante procesos democráticos y la ministra Esquivel Mossa planteó estudiar el fondo del asunto y no eliminar la reforma sólo por defectos en la forma en que se aprobó y solicitó devolver a la ciudadanía una legislación electoral que data de 2014 y una legislación procesal de hace 27 años, sin saber si su actualización aprobada por el Congreso es o no válida.

El ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea señaló que "la Corte no debe excederse al invalidar leyes vigentes, pues de lo contrario estaríamos en riesgo de afectar la división de poderes, de poner en duda nuestra legitimidad".

En San Lázaro, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, anunció que echarán a andar el "Plan C" recuperando la mayoría calificada en el Congreso que les permita imponer una reforma judicial.



Campaña de antidemócratas dicen que "Sheinbaum es un peligro para México"



Ignacio Mier: "Se echarán a andar "Plan C"

PORTAL

PÁGINA 4
27 DE JUNIO 2023



Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- La próxima presidenta de México,
- Visitó el Estado de México.
- ¿Un senador bien "Vargas"?
- Couttolenc, ¿Senador?
- Giras de pre campaña, perdón,
- De "agradecimiento".

La próxima y primera presidenta de México, según las encuestas, es **Claudia Sheinbaum**, quien este fin de semana, por primera vez, visitó el Estado de México y la verdad es que más gente ha congregado de todas las "corcholatas" que ya vinieron al Edomex. **Sheinbaum Pardo** aseguró que "las mujeres gobernamos para hombres y para mujeres, pero gobernamos con ojos y con rostro de mujer, con protección, con honestidad, mirando a la seguridad de las mujeres": En Valle de Chalco, Edomex **Claudia Sheinbaum** defiende la lucha por la igualdad". De las cuatro opciones morenitas más la del PT y el PVEM, es la ex Jefa de Gobierno de la vanguardista por izquierdista y liberal CDMX con quien se percibe mayor acercamiento con la virtual Gobernadora Electa, **Delfina Gó-**

mez Álvarez ... NOTAS CORTAS: ¿Un senador bien "Vargas"? Esa frase circula en las redes sociales, y no precisamente por el Coordinador del Grupo Parlamentario del PAN en el Congreso Local, **Enrique Vargas del Villar**, sino por "sus seguidores". Para alguno podrá ser "ingenioso" el lema, para otros con evidente doble sentido, pero definitivamente podría ser un buen impacto publicitario. El ex alcalde de Huixquilucan ya empezó ... Otro que también se encamina hacia el Senado de la República es el líder estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc Buentello**, a menos que la, ya para entonces, gobernadora **Delfina Gómez**, decida tenerlo dentro de su gabinete como Secretario del Medio Ambiente. Quien por el "verdecologista" podría ir también a la administración "delfinista" es la actual presidenta de la cámara, la diputada local **María Luisa Mendoza Mondragón**, ameos que vaya por la presidencia municipal de Jilotepec o la diputación federal ... Continúan las campañas adelantadas, perdón, las "giras de agradecimiento" de actores políticos de varios partidos de cara al 2024 ... Qué tengan un excelente inicio de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com